

I. Marco de Referencia

Antecedentes históricos

La historia Del Pueblo costero de Limon llamado así por la abundancia de esa fruta; se inicia en el año 1797 apartir de la llegada de la raza garifuna proveniente de San Vicente en el Caribe llegando primero a Punta Gorda en Roatan, posteriormente a Gracias a Dios y allí hasta belice y cuyos primeros pioneros fueron GUERU, CHANADA y YURIMA.

ES en 1886 cuando comienzan establecer las primeras comunidades garifunas, que en sus inicios formaron parte del Pueblo de Aguan en el distrito de Irióna.

Debido a las largas distancias que caminaban los pobladores a las comunidades vecinas a realizar diversos tipos de tramites y a solicitud de ellos, El Pueblo de Limon se convierte en Municipio El 17 de noviembre de 1917. a través de un decreto ejecutivo Cuyo titular en el poder ejecutivo era el Dr. Francisco Bertrand.

Con vista de la solicitud elevada al poder ejecutivo, por el licenciado J. Antonio Rivas, en su carácter de representante de los vecinos en las aldeas de Limón, Limoncito y Francia jurisdicción municipal del pueblo de Santa Rosa de Aguan, distrito de Irióna departamento de Colon. Y el ministro de gobernacion y justicia Francisco Mejia y el gobernador departamental General Rosendo Lopez siendo su primer Alcade el Sr. Esteban Bermúdez periodo (1918-1922).

El Presidente de la Republica en uso de las facultades que le confieren los artículos 20., 30., y 80., de la ley Municipal contraída a pedir se autorice Primera creación de un nuevo municipio llamado Limón.

Uno de los considerandos que más peso tenía para convertir Limon, en Municipio fue el número de sus habitantes.

Otro aspecto que se tomó en cuenta, para otorgarle el título de Municipio al Limon, es el rápido desarrollo que tuvo en poco tiempo, situación muy favorable para que se cumpliera con todas las condiciones requeridas por la Ley para constituirse en Municipio independiente.

Culturales

El municipio de Limón celebra sus fiestas patronales en el mes de Diciembre en honor a la virgen de la Concepción, el 08 de diciembre de todos los años, la raza Garifuna desde sus inicios mantienen vivas sus costumbres que van desde la elaboración de comidas típicas como ser: la machuca, tapado, pan de maíz, marrote, sopa de coco, dany, daraza, casamiento entre otros. Así como las vevidas tradicionales, como el Jiyu, (yuca fermentada que se toma en época de semana santa y en navidad), atol de maíz (lebuya), gurentu, (atol de camote), Gifiti, por otra parte es muy peculiar la forma de enterrar a sus muertos con música y baile de punta que dura un día y cuyos deudos guardan hasta un año de luto, vistiendo colores opacos preferiblemente el color negro, hasta la fecha que cumpla su luto.

El baile de punta se origino en San Vicente en el caribe, cuando la tribu de Aurian tomando prisionero y matan al jefe rival de los masirragana la que fue celebrada bailando punta. Desde tiempos ancestrales se ha conservado la costumbre de contruir las viviendas

con materiales naturales de zona, como la madera de yaguas, es una especie de silvestre de la familia palmera.

Los techos de manacas y pisos de tierra, tales viviendas se han venido reemplazando por materiales fabricados.

Por lo que actualmente quedan pocas viviendas de las antiguas.

Jose C. Martinez

